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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REDUCCIÓN DE REGIDURÍAS 
 
¿POR QUÉ LOS REGIDORES NO SON UN CONTRAPESO EN LOS AYUNTAMIENTOS? 
Por Malena Hernández  
El presidente de la República, AMLO, planteó -el pasado 22 de junio- la reducción de regidores en los 
ayuntamientos. (...) Para el consejero del IEEQ, Luis Octavio Vado s, el diseño constitucional que tenemos no 
garantiza que las regidurías sean un contrapeso. El tema, puntualizó, corresponde a las legislaturas locales; porque 
estas fijan el número de regidores por ayuntamiento. Explicó que la clave está en saber qué deseamos, pues el 
modelo actual en el país premia a quien gana la elección; porque este no solo obtiene la presidencia municipal, sino 
la mayoría de las regidurías. “Esto hace que el presidente municipal, si bien legalmente no es el superior en el 
ayuntamiento, sí tenga un peso político importante porque se vuelve el líder del grupo mayoritario”. El académico 
agregó que si pretendemos ayuntamientos que sean contrapeso en las presidencias municipales, debe buscarse 
una conformación que no premie a quien gana la presidencia con la mayoría de las regidurías. Y planteó un 
esquema en el que -en lugar de elegir a los regidores en la planilla con el presidente- se voten por separado; o bien, 
no votar las regidurías en planilla con la presidencia sino por delegación, subdelegación, cantón, sección o 
sindicaturas… en función de la división en cada estado. Sobre los salarios de los regidores, subrayó que la 
discusión se dio hace varios años en Querétaro y el tema ya está regulado; aunque dijo que puede haber mejoras 
con esquemas móviles que atiendan a la población del municipio y a otros índices que podrían incorporarse como 
los de pobreza, marginación y desarrollo. Pero, subrayó que lo fundamental es analizar si los ayuntamientos 
funcionan para lo que deben, si ejercen sus facultades o se limitan solo a cobrar un sueldo y a aprobar 
automáticamente lo que el presidente municipal proponga. Los ayuntamientos gobiernan los municipios… El 
artículo 115 de la “Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos” consigna que “Cada Municipio será 
gobernado por un Ayuntamiento de elección popular directa, integrado por un Presidente Municipal y el número 
de regidores y síndicos que la ley determine”. Asimismo la “Constitución política del estado libre y soberano de 
Querétaro” determina que los municipios se compondrán del “número determinado de Regidores que, basado en 
factores geográficos, demográficos y socioeconómicos de cada Municipio, determine la ley”. A su vez, la Ley 
Orgánica Municipal estatal establece que los ayuntamientos -los cuales representan legalmente a los municipios- 
tienen competencia en 37 temas en particular; entre ellos, aprobar bandos de policía y gobierno, reglamentos; la 
zonificación y planes de desarrollo urbano municipal; la creación y administración de sus reservas territoriales; la 
autorización de usos de suelo; y la concesión de obras y servicios públicos municipales. La “Ley electoral del estado 
de Querétaro” menciona que, además del presidente municipal y dos sindicaturas, “en el Ayuntamiento de 
Querétaro habrá siete regidurías de mayoría relativa y seis de representación proporcional; en los de San Juan del 
Río, Corregidora y El Marqués, habrá seis de mayoría relativa y cinco de representación proporcional; en los de 
Cadereyta de Montes y Tequisquiapan, habrá cinco de mayoría relativa y cuatro de representación proporcional; y 
en los demás habrá cuatro de mayoría relativa y tres de representación proporcional. Por cada regiduría y 
sindicatura propietaria se elegirá una regiduría y sindicatura suplente respectivamente”. (CQRO 1, 8 y 9Esp) 
 
http://codigoqro.com.mx/2020/07/08/por-que-los-regidores-no-son-un-contrapeso-en-los-ayuntamientos/ 
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DENUNCIAS 
 
HAY 8 PROCESOS POR VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO: IEEQ 
Por Zulema López 
Suman ocho procesos sancionadores por violencia política de género, informó el IEEQ. Juan Rivera Hernández, 
Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos de este organismo electoral, dijo que en total son 27 procesos 
sancionadores lo que se han ingresado. “Existen 27 procedimientos sancionadores, 24 ordinarios y 3 especiales, 
dentro de ellos, 8 procedimientos correspondientes a violencia política de género, los restantes corresponden a 
presunta violación del 134 y otros más corresponden a vistas que nos dio el INE… no se puede mencionar, porque 
están en trámite”. Debido a que hay caso que ya se hicieron públicos, confirmó que entre los expedientes se 
encuentra la denuncia que, contra la diputada Paloma Arce, anunció el PAN que, a través de su representante, en su 
momento, reprobó que la diputada haya afirmado que Morena cuenta con los mejores candidatos toda vez que aún 
no inicia el periodo electoral y, por tanto, no existen candidatos. También se encuentran las investigaciones por 
presunta promoción personalizada contra la diputada local Daniela Salgado y el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, 
confirmó al recordar que contra ellos el IEEQ estableció medidas cautelares para que eviten cualquier acto que 
pudiera considerarse como contrario a a normatividad electoral. Remarco que cada uno de los 27 procedimientos 
sancionadores se lleva de manera independiente, que el Consejo General determinará si el o la funcionaria pública 
denunciada realmente cometió la infracción. En caso de comprobarse, el expediente se remitirá a un superior 
jerárquico, para que imponga la sanción. Recordó que así se hizo contra la legisladora Elsa Méndez, al determinar 
que incurrió en promoción personalizada con la contratación de espectaculares por el Día de las Madres, pero que 
hasta el momento no se ha recibido información alguna de que se haya implementado algún tipo de sanción. 
Añadió que lo único que se puede hacer el IEEQ, en el caso de los legisladores, es informar al superior jerárquico y 
esperar que este dé respuesta, lo cual aún no ocurre. No existe una fecha límite para que el superior jerárquico 
informe que ya aplicó algún tipo de sanción en contra del o la funcionaria por la cual se envió un expediente. “El 
asunto ya fue resuelto y como ya fue resuelto ya hay una resolución únicamente está pendiente de 
cumplimiento…”. 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/metropoli/hay-8-procesos-por-violencia-politica-de-genero-ieeq      
 
IEEQ TRABAJA EN 27 PROCESOS SANCIONADORES 
Por Janet López 
Dentro del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se realizan investigaciones que involucran a 27 
expedientes por posibles hechos contrarios a la Ley Electoral, informó Juan Rivera Hernández, Director Ejecutivo 
de Asuntos Jurídicos. De los 27 expedientes, 24 son procedimientos ordinarios sancionadores, 3 procesos 
especiales sancionadores. Del total de casos 8 son por denuncias de violencia política en razón de género, declaró 
al subrayar que mientras se encuentren en proceso, es imposible dar a conocer el nombre de denunciante o 
denunciado. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-trabaja-en-27-procesos-sancionadores/ 
 
 
 
 
 

https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-trabaja-en-27-procesos-sancionadores/
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 

GOBERNADORES SON OPOSICIÓN FUERTE 
Al existir diferentes bloques en la CONAGO se refuerza la oposición al gobierno federal, afirmó Martín Arango, 
secretario general del PAN en Querétaro, quien aseveró que los gobernadores representan la oposición “más 
fuerte” ante el gobierno de AMLO. (DQ 2) 
 
DIRIGENTE DE JÓVENES DEL PAN VE FUTURO PROMETEDOR EN SAN JUAN DEL RÍO 
Al cumplir un año de haber sido electo como secretario municipal de Acción Juvenil del PAN en San Juan del Río, 
Omar Fernando Barrón, fue contundente al señalar que el futuro de este municipio, así como del estado seguirá en 
manos de gobiernos emanados de este instituto político. (RQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CRISIS NO TUMBA DEL “TOP TEN” AEROESPACIAL 
Pese a todas las noticias económicas malas por el parón global de la contingencia por Covid-19, Querétaro rescata 
que se mantiene en el “top ten” mundial por el desempeño de la Inversión Extranjera Directa del sector 
aeroespacial. (DQ principal) 
 
N: AJUAREAN POLIS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, durante la entrega de equipamiento antimotín y unidades a 
elementos de la PoEs, con una inversión de 11.8 mdp de recursos estatales, destacó que Querétaro se mantiene 
unido y firme en la convicción que de lo primero es la salud. (N principal) 
 
AM: GALLOS, 70 AÑOS DE PASIÓN 
Afortunados los que han defendido la Q en el pecho y se han enfundado en los colores de Gallos Blancos. (AM 
principal) 
 
PA: HASTA ABRIL LA PANDEMIA 
El estado de Querétaro también contempla una pandemia larga del virus Covid-19 por lo menos hasta el mes de 
abril del 2021, tal como lo consideran las autoridades federales, indicó la directora de Servicios de Salud de la 
SESEQ, Martina Pérez. (PA principal) 
 
EUQ: EN SEMÁFORO NARANJA, 34% DE LAS MUERTES 
En los primeros 19 días que operó Querétaro con semáforo naranja en materia epidemiológica, se dieron el 34% y 
29% del total de las muertes, que se tienen cuantificados en los casi 4 meses de la pandemia, revelan datos de la 
página de internet que abrió el gobierno del estado, en donde se almacena la información relativa al Covid-19. 
(EUQ principal) 
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CQRO: ENTREGA GOBERNADOR EQUIPAMIENTO ANTIMOTÍN Y UNIDADES A POLICÍAS ESTATALES 
Querétaro se mantiene unido y firme en la convicción de que lo primero es la salud, expresó el gobernador 
Francisco Domínguez Servién, durante la entrega de equipamiento antimotín y unidades a elementos de la Policía 
Estatal, con una inversión de 11.8 millones de pesos de recursos estatales. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PREOCUPA LA FALTA DE SERVICIOS EN COMUNIDADES INDÍGENAS DE QUERÉTARO: DIPUTADA LAURA 
POLO 
Existen comunidades en Querétaro en las que aún se tienen problemas severos con la falta de servicios, tales como 
el suministro de agua potable, sostuvo la legisladora de morena, Laura Polo, quien externó que existe una 
preocupación con estos sectores ya que con la pandemia se podrían agravar sus problemáticas. (ADN)  
 
SOLICITAN REASIGNACIÓN DE COMISIÓN PARA INICIATIVA DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
Por Katia Lemus  
La diputada Laura Polo, coautora de la iniciativa de matrimonios igualitarios, ya solicitó a la presidenta de la Mesa 
Directiva del Congreso de Querétaro, Concepción Herrera, la reasignación de la iniciativa para que la turne a otra 
comisión. Detalló que la iniciativa que reforma al “Código civil del estado de Querétaro”, que reconfigura el 
matrimonio, concubinato y adopción de parejas del mismo sexo, está “congelada” en la Comisión de 
Administración y Procuración de Justicia desde hace un año y cinco meses. (CQRO 6) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara 
Hugo Cabrera participó en una mesa de análisis de la UAQ donde sostuvo que a dos años de que el voto favoreciera 
al jefe del Ejecutivo hay vacíos en temas de seguridad, economía, combate a la corrupción, desarrollo rural, entre 
otros. (AM 2) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Abigail Arredondo, realizó una reunión de trabajo con la Canadevi Querétaro y la Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Obras Públicas del Gobierno de Querétaro donde se intercambiaron puntos de vista y acciones para que sean 
incluidas en el proyecto de Reforma al Código Urbano. (AM 3) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Lupita Cárdenas, presentó exhorto para que Gobierno del Estado implemente una estrategia integral para la 
reactivación económica a favor del sector turístico del estado. (AM 3) 
 
EL TMEC ES MUY IMPORTANTE PERO INSUFICIENTE PARA REACTIVAR LA ECONOMÍA: KURI 
El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Mauricio Kuri, propuso una reingeniería a la política social que 
ponga en el centro el empleo y el ingreso familiar, para poder enfrentar la amenaza sanitaria y económica que 
padece nuestro país. “Norteamérica afronta retos de gran magnitud, retos regionales, comunes y por supuesto 
compartidos. Por esto, en el PAN lo hemos expresado: celebramos la entrada en vigor del T-MEC. (CQRO 11N, 
EQNO, LDH)  
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PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Mauricio Kuri González propuso una reingeniería a la política social en donde se priorice el empleo y el ingreso 
familiar, además de crear esquemas que permitan a las pymes competir en el marco del T-MEC. (AM 2) 
 
TRABAJO DEBE SER PRIORIDAD: KURI 
El coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, Mauricio Kuri González, propuso una reingeniería a la política 
social que ponga en el centro el empleo y el ingreso familiar, para poder enfrentar la amenaza sanitaria y 
económica que padece nuestro país. Norteamérica afronta “retos de gran magnitud, retos regionales, comunes y 
por supuesto compartidos. Por esto, en el PAN lo hemos expresado: celebramos la entrada en vigor del T-MEC”, 
señaló en conferencia de prensa conjunta con el presidente del partido, Marko Cortés Mendoza, y el coordinador 
de los diputados panistas, Juan Carlos Romero Hicks. (PA 5) 
 
PIDE DIPUTADA LÓPEZ BIRLAIN EMPATÍA CON NIÑOS CON CÁNCER 
El tema de los niños con cáncer es uno que duele y causa indignación a la mayoría de los mexicanos, especialmente 
por la insensibilidad que ha mostrado el gobierno, y especialmente la primera dama al responder con total 
indiferencia y hasta con un tono de burla, a un usuario que le preguntó si atendería personalmente a los padres de 
niños con cáncer que reclaman medicamentos, dijo la diputada federal de Acción Nacional, Ana Paola López. (Q) 
 
PROPONE MARÍA ALEMÁN QUE ESCUDO DE GALLOS BLANCOS SEA PATRIMONIO CULTURAL 
La diputada federal María Alemán, presentó la proposición del punto de acuerdo por el que exhorta al titular del 
poder ejecutivo de Querétaro, a declarar Patrimonio Cultural del Estado, el escudo del equipo de fútbol Gallos 
Blancos. (N 8, PA 3, Q, CI, LDH)  
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
María Alemán, en ‘Diálogos de Contingencia’, charló con el Dr. Martín Vivanco, Director de la Facultad de 
Contaduría y Administración de la UAQ, donde puso sobre la mesa los retos que tendrá ante esta pandemia y el 
regreso a clases. (AM 3)  
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Lupita Murguía, Sostuvo una reunión con el Bloque de Contención que integran PAN, PRI, PRD y Movimiento 
Ciudadano. (AM 3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

FORTALECE GOBERNADOR A POLICÍAS ESTATALES CON EQUIPAMIENTO ANTIMOTÍN Y UNIDADES 
Querétaro se mantiene unido y firme en la convicción de que lo primero es la salud, expresó el gobernador 
Francisco Domínguez Servién, durante la entrega de equipamiento antimotín y unidades a elementos de la PoEs, 
con una inversión de 11.8 mdp de recursos estatales. Durante el acto, donde se siguieron todos los protocolos de 
sanidad, aseguró que gracias al trabajo de todos se han reactivado de forma cauta, gradual y ordenada diversas 
actividades de las que dependen miles de familias. (...) Juan Marcos Granados, titular de la SSC, detalló que la fuerza 
de la PoEs se ha robustecido con la entrega de 20 vehículos, ocho patrullas que cuentan con sistema de video a 
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bordo y radiocomunicación con sistema de posicionamiento global, seis moto-patrullas y seis automóviles sedán 
que se suman al parque vehicular existente. (DQ 8, LDH, AM 4, EUQ 1 y 7, AQ, IN) 
 
SEDEA ENTREGA APOYOS DE FORRAJE Y AGUA EN TEQUISQUIAPAN  
Con inversión estatal de 80 mil pesos se beneficiará a los productores pecuarios de la Asociación Ganadera Local 
de Tequisquiapan, con la compra de forraje y el traslado de agua en pipa, informó Carl Dobler, titular de la SEDEA. 
“Nuestro gobernador Francisco Domínguez Servién, también es ganadero como ustedes, por lo que entiende de la 
importancia de este programa, y él reconoce que este trabajo políticamente no es rentable, pero tiene el 
compromiso de cambiarle la vida a la gente. Entonces un bordo que estamos desazolvando hoy, probablemente 
tenga vida hasta para 15 años otra vez”. (PA 5, LDH, ADN, IN, Q24-7) 
 
RECONOCIMIENTO NACIONAL A MARIELA MORÁN OCAMPO 
Mariela Morán, coordinadora de Comunicación Social del Gobierno del Estado, destacó que un reconocimiento 
como el primer lugar nacional, de la revista Democracia Rankings es resultado de un trabajo en equipo. (N 1 y 8) 
 
REPORTAN 16 DECESOS POR COVID 19 ESTE MARTES, EN QUERÉTARO 
La SESEQ informó que ya se tiene el registro de 351 decesos por Covid-19 en la entidad. Este martes se reportó el 
fallecimiento de 16 personas en la entidad por SARS CoV-2, virus causante de Covid-19. La dependencia indicó que 
en el estado se suman 40 casos más, 13 mujeres y 27 hombres, con lo que son dos mil 451 casos de Covid-19. Se 
tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio a 178 pacientes y 26 en la UMA Covid-19. (N 6, 
Q, ADN)  
 
QUERÉTARO REPORTA 2 MIL 411 CASOS ACUMULADOS DE COVID-19 
En Querétaro un hombre de 47 años con obesidad y tabaquismo y una mujer de 63 años con hipertensión arterial, 
que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de la enfermedad COVID-19. Se tiene un registro acumulado 
de dos mil 411 casos de COVID-19; 43% son mujeres y 57% son hombres. (PI) 
 
JULIO CÉSAR RAMÍREZ ES CALIFICADO COMO IRRESPONSABLE Y PERJUDICIAL POR EL SNTSA 
Por Paulina Rosales  
Las declaraciones de Julio César Ramírez, titular de la SESEQ han venido a perjudicar y a dar una mala imagen al 
estado, advirtió Silvia Rivera, secretaria general del SNTSA, sección 32. Esto luego de trascender un video en donde 
el funcionario estatal reconocía que se ocultó información sobre las camas hospitalarias para pacientes con COVID-
19 para evitar el traslado de pacientes de la CDMX y el Estado de México. En este sentido, expuso que Ramírez 
Argüello ha sido “muy irresponsable” con sus comentarios, y recordó cuando declaró que las personas 
homosexuales no podían donar sangre. (CI) 
 
PIDEN DESTITUIR AL SECRETARIO DE SALUD 
Por Zulema López  
El SNTSA pide a los diputados locales que separen a Julio César Ramírez de su cargo como titular de la 
dependencia y no pedirle que comparezca, esto luego de que presuntamente ocultó el número real de camas con 
las que cuenta el estado de Querétaro para sus pacientes de Covid-19. Silvia Rivera, secretaria general de la sección 
32 del SNTSA, dijo que no es la primera vez que el secretario se equivoca con sus declaraciones, pero que en esta 
ocasión podría poner en riesgos los recursos para Querétaro, pues la atención que se ofrece en los hospitales 
públicos se recibe dinero de la federación. (EUQ 1 y 8) 
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LA FEDERACIÓN NO HA ENVIADO VACUNAS: MARTINA PÉREZ 
La SESEQ reportó el desabasto de cinco vacunas en el estado y están a la espera de que la federación surta las 
dosis, informó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud. Desde el año pasado las vacunas han llegado de 
forma escalonada, de manera que algunas quedan sin existencia en las clínicas y hospitales. Las que hay son: 
rotavirus, DPT, BCG, Hepatitis D en unidosis y TD, mientras que la vacuna contra el Papiloma Humano sólo se surte 
en campañas, lo mismo que la vacuna contra la influenza; esta última estar disponible para la campaña invernal. 
(DQ 1 y 4, Q24-7) 
 
SECTOR SALUD DE QUERÉTARO SE PREPARA PARA POSIBLE EXTENSIÓN DE PANDEMIA POR COVID-19 
Al igual que a nivel nacional, la epidemia de COVID-19 podría extenderse mucho más tiempo, aunque se espera que 
haya nuevos tratamientos terapéuticos para no confinar a la ciudadanía como único alternativa, indicó Martina 
Pérez, directora de Servicios de Salud. Así lo dijo al ser cuestionada por la declaración de Hugo López, 
subsecretario de Promoción y Prevención de Salud de México, quién dijo que estiman que la pandemia podría 
extenderse hasta abril del próximo año, pues la entrada de la temporada de influenza podría provocar un repunte 
de casos de COVID-19. (N 1 y 6, CQRO 3, CI, RQ) 
  
NO SE PUEDE ASEGURAR NUEVO CONFINAMIENTO CON TEMPORADA DE INFLUENZA EN QUERÉTARO 
No se puede anticipar que una coexistencia entre la enfermedad COVID-19 y la Influenza implique un nuevo 
confinamiento aseguró la directora de servicios de salud del estado, Martina Pérez. (RQNX)  
 
CONTINUARÁN CASOS DE COVID-19 
Por Cecilia Conde  
Hasta que no haya a un tratamiento o vacuna, la contingencia por Covid-19 también se extenderá en la entidad, por 
lo que debe contemplarse que seguirán los casos nuevos, recalcó la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. 
Este lunes el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López declaró que ante la llegada de la 
temporada influenza para octubre, y un posible repunte de casos podría prolongarse la pandemia por Covid-19 en 
México hasta marzo o abril de 2021. (DQ 4) 
 
INTERVIENE EL GOBIERNO LA NOTARÍA NÚMERO 24 
Ante las múltiples irregularidades detectadas y denuncias por presuntos fraudes, la SEGOB intervino este martes 
las oficinas de la Notaría Número 24, de la que es titular el licenciado Fernando Lugo García Pelayo. De acuerdo 
con querellas presentadas en la FGE, de las que tiene copia el periódico PLAZA DE ARMAS, el fedatario habría 
incumplido en el trámite de centenares de escrituras, afectando a particulares, dependencias públicas y al fisco. 
(PA 1 y 3) 
 
SEDESU Y SSC PRESENTARON PERSPECTIVAS DE COMERCIO EXTERIOR Y SEGURIDAD 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU y Juan Marcos Granados, titular de la SSC, se reunieron con los socios de las 
CAMEXA, Franco Mexicana de Comercio e Industria Capítulo Bajío y la embajada de los Países Bajos, para 
presentar las perspectivas de comercio exterior y seguridad en el estado. Durante su intervención el funcionario 
de la SEDESU, brindó un panorama general sobre el nuevo TMEC; explicó que consta de 24 capítulos modernizados 
y 10 nuevos apartados que atienden a la realidad actual. (LDH)  
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LANZA GOBIERNO DE QUERÉTARO LA PLATAFORMA CONSUMO SEGURO 
La contingencia sanitaria por COVID-19 ha afectado la manera en la que se consumen productos y servicios como 
sociedad; por ello, el Gobierno del Estado a través de la SEDESU pone a disposición de las queretanas y los 
queretanos la plataforma “Consumo Seguro”, la cual coadyuvará a un regreso ordenado y paulatino a la actividad 
económica. Marco Del Prete, titular de la SEDESU, presentó ante integrantes de cámaras y asociaciones 
empresariales los detalles del funcionamiento de la herramienta que les ayudará a dar servicio por medio de citas, 
lo que a su vez generará espacios que cumplan con los aforos permitidos. (DQ 1 y 6, PI) 
 
MEDIDAS DE PROTECCIÓN PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD ANTE LA NUEVA REALIDAD 
El reinicio de algunas actividades no esenciales en el estado de Querétaro no quiere decir que la pandemia 
derivada por la aparición del nuevo coronavirus haya terminado, por lo que es necesario extremar las medidas 
sanitarias para que todos podamos sumarnos poco a poco a la nueva normalidad. (EQNO) 
 
 YA VIENE EL DÉCIMO FESTIVAL INTERNACIONAL JAZZ DE VERANO, EN LÍNEA 
Con un programa conformado por 118 actividades entre conciertos, talleres, clases magistrales, películas y 
colaboraciones musicales, por parte de integrantes de la Banda de Música del estado y de la OFEQ; del 13 al 19 de 
julio se llevará a cabo, en línea, el Festival Internacional Jazz de Verano en su décima edición, organizado por la 
SECULT. Las actividades inician la mañana del lunes 13 de julio, y la inauguración se llevará a cabo a las 20:00 
horas del mismo día, con un mensaje Paulina Aguado, titular de la SECULT y, enseguida, el concierto de apertura a 
cargo del destacado artista cubano, Chucho Valdés. (EUQ 10VQ, AQ, Q24-7) 
 

MUNICIPIOS 
 
NAVA ES TERCERO EN ENCUESTA NACIONAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se colocó en el tercer lugar del Quinto Ranking de Alcaldes 
elaborado por C&E Research y Demotáctica, estudio que evalúa el desempeño de los alcaldes de las 57 ciudades 
más importantes de México, de mejor a peor. (DQ 1 y 5, N 1 y 3) 
 
PARTICIPA LUIS NAVA EN ASAMBLEA DE LA CONFERENCIA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL 
Al participar en la Primera Asamblea Plenaria Ordinaria 2020 de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública 
Municipal, el Presidente Municipal, Luis Nava, destacó la labor de las corporaciones de seguridad de los 
municipios, que a lo largo de la contingencia sanitaria provocada por el COVID-19 han sido de los primeros 
respondientes y los más cercanos a los ciudadanos. (DQ 5, N 3, EUQ 1 y 7, CQRO 11N, AQ, EQNO, IN)  
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Luis Bernardo Nava destacó la labor de las corporaciones de seguridad de los municipios, durante la contingencia 
sanitaria provocada por el COVID-19. (AM 3) 
 
MUNICIPIO HA COLOCADO 55.7 MDP EN CRÉDITOS PARA APOYAR LA ECONOMÍA LOCAL 
El Secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes, informó que, al corte del 3 de julio, el Programa de Apoyo 
Preferencial a Financiamiento autorizó mil 28 créditos por un monto global de 55.7 mdp en créditos para apoyar a 
las micro, pequeñas y medianas empresas a salir adelante en esta contingencia sanitaria e incentivar la actividad 
económica en el Municipio de Querétaro. (DQ 5, N 3, AQ, EQNO, Q24-7)  
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LOS AUTORIZAN COMO BENEFICIARIOS DE CRÉDITOS PREFERENCIALES Y NO LOS SOLICITAN 
Por Esmeralda Trueba  
De 4 mil 257 cédulas que han sido pre validadas por el municipio de Querétaro para acceder a créditos 
preferenciales del programa de "Apoyo emergente a la población económicamente activa", mil 327 ciudadanos no 
han solicitado el préstamo, a pesar de que el municipio ya los autorizó como beneficiarios del programa, informó el 
secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes. (CQRO 5, EUQ 1 y 12C) 
 
MERCADOS A TOPE EL FIN DE SEMANA 
Por Daniela Montes de Oca  
Los mercados de la capital estuvieron a tope el fin de semana, se presentó una afluencia cerca de 43 mil 
queretanos en el Escobedo, 32 mil en La Cruz y 22 mil en El Tepe; según comentó la secretaria de Servicios 
Públicos municipales, Alejandra Haro, los controles de acceso dejaron entrar por grupos para que la capacidad no 
rebasara el 75% permitido. (N 3) 
 
CONVOCAN A JÓVENES A INTEGRAR CONSEJO MUNICIPAL DE JUVENTUD EL MARQUÉS 
Con la finalidad de involucrar a los jóvenes en la toma de decisiones que beneficien a este sector, la administración 
municipal de El Marqués, a través de la dirección del Instituto Municipal de la Juventud, lanza la convocatoria para 
formar parte del Consejo Municipal de Juventud. Dicha invitación está dirigida a jóvenes marquesinos de 15 a 29 
años propuestos por instituciones educativas, organizaciones juveniles vinculadas con el trabajo comunitario, 
político, social, el sector público y privado, informó el titular de la dependencia, Iván Maya. (Q, LDH, ADN, EQ, 
EQNO, AQ, IN)  
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Enrique Vega, entregó en las instalaciones del C4 de El Marqués, equipamiento vehicular para la prevención del 
delito. (AM 4) 
 
PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE COVID-19 
Por Alheli Lara  
Roberto Sosa, impulsó apoyos para las familias, como el de Vales Mujer Corregidora, con el que se ha apoyado a 
más de casi 6 mil mujeres para aliviar un poco su situación económica tras la crisis por la COVID-19. (AM 3) 
 
ANUNCIA ALCALDE MEMO VEGA CAMBIOS EN GABINETE 
El alcalde Memo Vega, anunció hoy un enroque a su gabinete, al anunciar que la titular de la oficina de Control 
Interno del municipio Catalina Calva, ocupará la responsabilidad al frente del Instituto de la Mujer y Luis Felipe 
Trujillo a la contraloría. (ESSJR 6, PA 1 y 4, RQ) 
 
MANTIENEN EN PEDRO ESCOBEDO TRABAJO PREVENTIVO CONTRA COVID-19 A TRAVÉS DE FILTROS 
SANITARIOS 
A partir del 5 de mayo, se dispuso en el municipio de Pedro Escobedo el puesto móvil de supervisión sanitaria, 
mediante el cual, se ha brindado orientación sobre las medidas extraordinarias a más de 8 mil 200 personas 
originarias de dicha demarcación, hasta el corte del 30 de junio, así como de municipios y estados vecinos, con la 
finalidad de potencializar el distanciamiento social y disminuir la movilidad. (LVDQ) 
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TENDRÁ SAN JUAN DEL RÍO CENTRO DE CULTURA AMBIENTAL 
El Gobierno Municipal de San Juan del Río, a través de la Dirección de Ecología, contará con un Centro de Cultura 
Ambiental, el cual se ubicará dentro de las instalaciones del área recreativa que se construye en el Blvd. Alfonso 
Patiño a un costado de la Acuática Manuel Gómez Morín. (VI) 
 
AUTORIDADES INSISTEN EN ACUERDO CON EJIDO 
El alcalde, Guillermo Vega, dijo que se proyecta que esta semana haya una reunión entre los integrantes de la 
comisión plural y los ejidatarios de San Pedro Ahuacatlán, señaló que no arrancarán la obra hasta que haya 
convencimiento de la conveniencia de terminar la construcción de la vialidad inconclusa, y es que dijo que podría 
iniciarse la obra sin su aval, pero el riesgo es que vuelvan a demandar por otras vías y la detengan, razón por la que 
no se ha retomado. (ESSJR 4)  
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
CONFÍA AMIQRO EN T-MEC 
El nuevo tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) aumentará las ventas de las micro, 
pequeñas y medianas empresas, sostuvo el presidente de AMIQRO, José Luis Cámara Gil, al asegurar que se cuenta 
con capital humana con alta capacidad así como productos y servicios de calidad. (DQ 6) 
 
RESTAURANTEROS CUIDAN PROTOCOLOS 
Por Khalid Osorio  
La ocupación de los restaurantes en la entrada de la nueva normalidad asciende a un promedio de 45%, 
alcanzando casi la totalidad de la capacidad a la que se les permitió operar. La clave para lograr estos porcentajes 
de asistencia es la confianza de las personas en los procesos de preparación de los alimentos y el seguimiento 
puntual a las medidas sanitarias en todo momento, expresó el presidente el presidente de la Canirac, Octavio Mata. 
(AM 1 y 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q - ENFERMOS 
Por Adán Olvera  
Algo no anda bien en la economía del país cuando las cifras destapan la triste realidad, el consumo privado en 
México registró un descenso de 2.8% a tasa anual en marzo, informó el Inegi. Lo anterior representa su caída más 
pronunciada desde octubre de 2009, cuando retrocedió 2.96%, de acuerdo con el Instituto. La industria automotriz 
cayó 29% en su producción y las cifras no son alentadoras; el caso es que la economía viene cayendo desde inicio 
de año, el Fondo Monetario Internacional (FMI) advierte que México será uno de los países más afectados pues el 
PIB sufrirá una caída de 6.6%, un nivel mayor al promedio de América Latina, de 5.5%, para el periodo. Los 
empleos vienen en caída desde el año pasado y las proyecciones no son esperanzadoras para el 2020, lo que llevó 
incluso al gobierno a intentar medir mejor el bienestar de la población y dejar de lado los indicadores económicos 
tradicionales y comprobados técnicamente. Estas y más cosas nos vienen a comprobar que la pandemia solamente 
vino a darle un tiro de gracia a nuestra realidad, ya estábamos enfermos en economía desde antes de que cayera la 
crisis de salud, la dispersión de recursos, por programas asistencialistas resolverán muy poco ya que esto no 
genera empleos y mucho menos se privilegia la inversión privada que también ha caído. Estábamos mal antes del 
Covid-19 y esto solamente nos pondrá en una situación más crítica. Esperemos que la visita del presidente de 
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México, AMLO, al presidente de los Estados Unidos y que es el mayor socio comercial de México, sirva de mucho 
para no caer tan estrepitosamente en materia económica. DE REBOTE. Entre hoy y mañana el PRI y sus militantes 
en Querétaro tendrán que tomar una decisión para no caer en un gran escándalo: o se sientan a negociar y se 
arreglan de manera cordial y política sobre el futuro de este partido o podríamos ver incluso que la fuerza pública 
entre a las instalaciones del “partidazo” ante la resolución del TEEQ. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
ARRANCAN. Arturo Maximiliano García fue el primero en descararse en el ya tradicional destape “espectacular”. Y 
es tradicional porque sin falta, cada 3 años, un ansioso aplica la misma “chicanada” para no respetar la ley que 
prohíbe hacer campaña anticipada: se inventan una “revista” con supuestos fines “noticiosos” que nunca en su vida 
ha visto la luz ni nadie conoce y, dizque para promocionarla, contratan anuncios espectaculares por toda la ciudad. 
Obvio que en la revista va grandota la foto del ansioso en cuestión, también desconocido porque por eso anda 
poniendo su foto. Y así es como vemos en espectaculares a los suspirantes desde un año antes de las elecciones, 
pese a que la ley lo prohíbe, y el morenista Maximiliano fue el que abrió temporada. DESCARO. Cada año se dice 
porque cada año lo repiten: el descaro de esos políticos que hoy violan la ley desde su destape mismo, como 
Maximiliano con esta “chicanada”, mañana pedirán el voto para convertirse en una autoridad que deberá velar por 
el cumplimiento de la ley. En el caso del morenista incluso hay una agravante moral, porque actualmente es el 
Notario 18 y una de sus tareas como fedatario público es el cumplimiento estricto de la ley, no andarle buscando 
hoyos para ver cómo darle la vuelta. APARECIDO. ¿Y a qué aspira Maximiliano? Pues en la cartita de Reyes Magos 
que le dejó a su padrino Marcelo Ebrard está la candidatura a gobernador (si no se les atraviesa Santiago Nieto), 
pero con ser nominado en la capital se conforma. En cualquier escenario deberá superar las aspiraciones mayores 
del senador Juan José Jiménez, Mauricio Ruiz Olaes y Gilberto Herrera, que no tienen revista pero sí trabajan. (DQ) 
 
UNA VISIÓN DESDE EL SENADO - ¿QUÉ SE CREEN? 
Por Juan José Jiménez 
En días pasados, supimos que el Gobierno del Estado de Querétaro decidió reportar datos falsos al Gobierno 
Federal con el objetivo de ocultar el número real de camas disponibles para pacientes de Covid-19. A través de una 
reunión virtual, el titular de la Secretaría de Salud (Ssa) estatal, Julio César Ramírez Argüello, reveló que mintió 
pensando en que nos fueran a traer pacientes de otros estados. Esto representa algo sumamente grave, tanto en el 
ámbito jurídico, como en el moral. Legalmente, esta acción de ocultar información de forma premeditada implica 
una violación a la Ley General de Salud, pues impide la debida atención de una contingencia sanitaria, que incluso 
pudo haber costado vidas de personas que no tuvieron la posibilidad de ser hospitalizadas. De igual forma, la 
conducta del secretario Ramírez Argüello puede ser constitutiva de delito, como el de Ejercicio Ilícito de Servicio 
Público o bien de abuso de autoridad, al haber ocultado de forma ilegal información que tenía bajo su custodia y a 
la que tenía acceso en virtud de su empleo, lo que provocó que se retardara o negara de facto la protección de los 
servicios que dicho funcionario tiene a su cargo. Ahora bien, desde el punto de vista moral, esta acción deja ver el 
terrible desdén de este gobierno por las vidas humanas. Se pudieron haber salvado a muchas personas enfermas 
en esas camas disponibles, pero al gobierno queretano simple y sencillamente no le importó. ¿Qué se creen para 
decidir quién merece vivir y quién no? Es increíble que hayan jugado así con la vida de las personas. De ninguna 
manera podemos tolerar estas conductas mezquinas. Es por eso que he pedido a las autoridades competentes que 
se abra de inmediato una carpeta de investigación en contra del Secretario de Salud del Estado, así como de quien 
resulte responsable por estos delitos. En semanas anteriores, diversos funcionarios públicos, así como del propio 
gobernador del estado, declararon que no se permitiría que llegaran enfermos por Covid de otras entidades, lo que 
nos hace pensar que el haber ocultado información obedeció a una indicación desde la más alta posición estatal, 
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por lo que. de comprobarse su participación e instrucción en ese sentido, Francisco Domínguez también habría 
cometido un delito grave. Estaremos pendientes que en este asunto se llegue hasta las últimas consecuencias. (DQ) 
 
LA GRABADORA - GRABANDO… 
Por Joaquín San Román 
La vida sigue igual, los políticos queretanos andan desatados y pensando en el año 2021. Cada quién en su cada 
cuál llevando agua a su molino. Iniciemos con el PRI. La bronca entre Juan José Ruíz y Paul Ospital está a todo lo 
que da. El expresidente, o el que volverá a ser presidente, Juan José, no sé por cuanto tiempo, lanzó un twitter 
donde presume que ya fue notificado de manera formal por el Tribunal Estatal del Estado de Querétaro de que no 
hay impedimento alguno para regresar a la presidencia estatal del tricolor. Paul Ospital se quedará chiflando en la 
loma sin ser candidato a nada, ni a la gubernatura, ni a la diputación pluri por Querétaro. ¿Quién se atreve a ser 
dirigente estatal? La incógnita es que será del PRI queretano en su futuro, no tiene padre ni madre ni nadie que lo 
adopte. El expartidazo está condenado a un lastimoso tercer lugar si bien le va. ¿Precandidatos a la gubernatura? 
Sólo veo dos: uno, que repite Roberto Loyola Vera y Hugo Cabrera que le late su corazón para serlo, dudo que le 
alcance. La pregunta es ¿si se arriesgará Roberto a volver a perder? Por el PAN va cincho Mauricio Kuri González, 
actual senador y coordinador de su bancada, perfilado desde hace tiempo por el poder y gallo de la gran mayoría 
de los panistas estatales, en las encuestas nacionales es el favorito, en la campaña podrá tener varios ataques con 
su pasado por haber sido consejero de Libertad, Servicios Financieros, más lo que le encuentren o inventen sus 
enemigos fuera y algunos dentro de su partido; además de Marcos Aguilar, que quiso desde que era presidente 
municipal, está calladito, pero antes de la decisión del PAN, regresará al ring. Viejo guerrero. ¿Morena en 
Querétaro? ¿Llegará a las elecciones sin el manto protector de López Obrador? Lo dudo. Aunque están conscientes 
que Querétaro es el único estado azul-azul que indica que conservará la gubernatura, no así los catorce restantes, 
donde algunos están apretados entre PRI y/o PAN contra Morena. El que ha trabajado por ser el candidato 
morenista en Querétaro es Santiago Nieto Castillo, gavilán que viene de San Juan del Río, con presencia física en el 
estado cuando se lo permitió el coronavirus, ahora virtualmente cada vez que lo invitan o puede, solo esperará que 
se lo permita el mero mero López Obrador, su delfín contra los delitos financieros. Otro es Gilberto Herrera, el 
superdelegado que sabe y es consciente de su realidad, pero puede ser, así como Juan José Jiménez Yáñez ahí está 
como la Puerta de Alcalá. Otro es, por si se necesita, Arturo Maximiliano García Peña, que no llegará, pero quizá le 
alcance para ser candidato a la presidencia municipal. Todos, todos están velando armas antes de la batalla por el 
2021. Total, usted yo y el pueblo sabio decidiremos quién es el que gobernará Querétaro por otros seis años. Se 
van a poner buenas las campañas para enfrentar la nueva realidad. Las redes sociales serán la parte más 
importante para decidir. OFF THE RECORD… López Obrador, el presidente de los mexicanos, ya está en 
Washington para por la tarde de este miércoles reunirse con Donald Trump, presidente de Estados Unidos. Aquí en 
México, tú, yo y muchos más seguiremos ocupados en continuar disfrutando de la libertad de ir, pasear, visitar, 
usar cubrebocas, o no hacerlo temerariamente llegando al libertinaje, déjame insistir en pedir que tengas todas las 
medidas de seguridad. Se mueren un día sí y otro también queretanos, la mayoría sin haber pensado que se 
contagiarían de Covid-19, otros están en serio riesgo de fallecer, o bien de sufrir, estar graves o guardar 
cuarentena con el pesar de que va a ser de su futuro. Querétaro sufre por todos aquellos que ya fueron víctimas del 
mal del siglo, por los que están graves y los contagiados. No formes parte de las estadísticas, cuídate y cuida a los 
tuyos. Extrema precauciones. (DQ) 
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ECOS DEL SENADO - EL PRESIDENTE EN CAMPAÑA 
Por Sen. Guadalupe Murguía 
López Obrador está en campaña y ésa es su prioridad; está volcado de lleno en el proceso electoral de 2021 y con 
el objetivo de promover el voto en beneficio suyo y de su movimiento orienta las acciones del gobierno y lanza 
acusaciones temerarias que profundizan más la división social, “están conmigo o contra mí”. Entra en terrenos 
muy peligrosos porque la polarización podría tener un punto de no retorno, pero eso parece no importarle, lo que 
le interesa es encontrar la manera de posicionar a su partido, tomar ventaja en el proceso electoral, aprovechando 
todo el aparato de Estado a su servicio. Hace enroques entre una dependencia y otra para tener mejores 
operadores políticos en posiciones clave, utiliza las conferencias mañaneras para denostar y descalificar a los 
árbitros electorales e incluso ha llegado al extremo de autoproclamarse el “guardián” del próximo proceso 
electoral. Por supuesto que es una declaración desproporcionada y fuera de lugar, porque los mexicanos hemos 
construido instituciones ciudadanas, autónomas e independientes como el INE, que junto con el Tribunal Electoral 
nos garantizan elecciones limpias e imparciales, y gracias a ello han sido reconocidos los triunfos de López 
Obrador para la Presidencia y la jefatura de Gobierno. Pero hoy se le olvida y acusa que el INE no ha servido para 
garantizar elecciones libres en México y en un lance verdaderamente perverso para generar desconfianza en las 
elecciones dio a conocer un documento “anónimo” que, según él, revela la conformación de un supuesto Bloque 
Opositor Amplio (BOA) en el que estarían gobernadores, periodistas, intelectuales, medios de comunicación, 
cámaras empresariales, pero también instituciones como el INE y el Tribunal Electoral. Con estas acciones está 
abonando el camino para desacreditar a las autoridades electorales en caso de que en el próximo proceso electoral 
la decisión de la ciudadanía expresada en las urnas le sea adversa y que alguna resolución no le venga a modo a su 
proyecto. Pero es preciso decir que el Presidente no está en una, sino en dos campañas. Su visita a Washington 
para reunirse con el presidente Donald Trump con motivo del arranque del T-MEC es imposible desligarla de las 
elecciones que habrá en EU en 4 meses. Por supuesto que lo del T-MEC es un pretexto, porque lo que le interesa al 
republicano es sacarse la foto con López Obrador y utilizarlo -como hizo con Peña Nieto-, para cortejar el voto 
latino para su reelección. El presidente de EU está cayendo en las encuestas; lo ubican entre 10 y 14 puntos debajo 
de Joe Biden, su contrincante demócrata. Su pésimo manejo de la pandemia, el desplome de su economía, el 
desempleo creciente y su reacción para someter violentamente las manifestaciones antiraciales, lo tienen en su 
peor momento. Hay muchos agravios de Trump que no se pueden soslayar, es el Presidente más antimexicano y 
antiinmigrante que ha tenido EU, con su discurso de odio, su trato discriminatorio y racista contra nuestros 
paisanos, a quienes califica de delincuentes, violadores y narcotraficantes; la construcción del muro fronterizo, su 
propósito de eliminar el programa DACA que protege de la deportación a miles de jóvenes indocumentados, la 
amenaza de la imposición de aranceles para presionar a México en el tema migratorio, son algunos ejemplos. A 
pesar de ello, tal parece que López Obrador se ha convertido en su gran aliado, al grado de que a pesar de todas 
estas ofensas, ha movilizado 26 mil elementos de la Guardia Nacional para contener la migración centroamericana 
que busca llegar a EU. El Presidente va a ir a dar el mensaje de que hay una cercanía del pueblo de México con 
Trump, y el presidente de EU aprovechará también para mandar un mensaje a su base electoral, a los 
supremacistas blancos y racistas sobre su poderío y dominio en la región, y que el Presidente mexicano está ahí 
para avalar su relección. López Obrador se asume como “guardián” de la democracia en México, al tiempo que se 
apresta a conseguirle votos a Trump. No cabe duda, está en campaña. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
EJÉRCITO SURTE INSUMOS MÉDICOS. El Ejército mexicano entregó insumos médicos al Hospital INSABI No. 29 
‘Santa Cruz’ y la Unidad Operativa de Hospitalización del cuarto Regimiento Blindado de Reconocimiento ubicado 
en Querétaro, para atender la contingencia por el virus COVID-19. El objetivo en común es complementar las 
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capacidades del Sistema Nacional de Salud, empleando los recursos humanos y materiales de que dispone esta 
Secretaría en todo el país. ¿LICENCIAS EN TRÁMITE? Desde la Junta de Coordinación Política (Jucopo) trascendió 
que 15 legisladores han solicitado licencia para poder separarse de sus cargos y contender por puestos de elección 
en sus estados, entre ellos, Mauricio Kuri, Guadalupe Murguía, Gilberto Herrera y Juan José Jiménez Yáñez. 
ALCALDE BIEN EVALUADO. Nuevamente, el munícipe de la capital, Luis Bernardo Nava sale bien evaluado en el 
ranking de mejores alcaldes a nivel nacional. Según la quinta edición del sondeo realizado por la empresa C&E 
Research, Nava ocupa el tercer lugar en desempeño y con un 64 por ciento de aprobación. Solo le anteceden 
Enrique Vargas del Villar, de Huixquilucan, Edomex, y Renán Barrera Concha, alcalde de Mérida. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
LA PENSIÓN DE CELIA MAYA SIGUE GENERANDO ENOJOS EN MORENA. Nos cuentan que en los pasillos de la 
Legislatura ya se volvió común escuchar al diputado local de Morena, Néstor Domínguez, arremeter en contra de 
su compañera de partido, la magistrada jubilada Celia Maya, quien además ocupa el cargo de Subdirectora General 
Jurídica de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Don Néstor, nos cuentan, opina que doña Celia debe 
renunciar a su pensión, cuyo monto asciende a 140 mil pesos al mes. La bandera discursiva de dicho legislador, nos 
comentan, es la transparencia y por ello varios de sus compañeros diputados de otros partidos, nos dicen, le han 
pedido que transparente lo que recibe su bancada por prerrogativas pero siguen sin tener respuesta. EL INICIO 
DEL SIGUIENTE CICLO ESCOLAR SERÁ DE MANERA VIRTUAL. El secretario de Educación, Alfredo Botello, nos 
comentan, presentó un plan para el regreso de las actividades escolares. Lo hizo ante representantes de las 
instituciones privadas. El retorno para la regularización en nivel media superior es el 3 de agosto y para básica el 
10 de agosto. Botello Montes, nos comentan, dijo que el inicio de las clases del siguiente ciclo escolar será de 
manera virtual. Reiteró que el regreso a las aulas será cuando el semáforo esté en verde, y se llevará a cabo de 
manera escalonada y gradual. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
MUEREN DOS POLICÍAS POR COVID-19. En Twitter, el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, confirmó el deceso 
de un policía municipal que contrajo el virus SARS-CoV-2: “Lamento informar que Oscar Martínez Mendoza, policía 
del grupo motorizado Linces, falleció hoy a causa de Covid-19. Tomamos los protocolos de seguimiento instruidos 
por los servicios de salud. Deseamos a su familia encontrar consuelo y pronta resignación. DEP”. Luego, en la 
cuenta oficial de PoEs, se informó de la muerte de uno de sus oficiales: “Policía Estatal lamenta informar el 
fallecimiento de un elemento activo de nuestra corporación, tras contraer la enfermedad Covid-19 luego de un 
brote en su seno familiar. Tras informar a sus superiores respecto a sus familiares infectados, se tomaron los 
protocolos sanitarios correspondientes y se le envió a aislamiento domiciliario, donde, tras presentar síntomas, fue 
traslado al Hospital General para su atención, donde perdió la vida. Deseamos pronta resignación a sus familiares”. 
Descansen en paz…SEÑALES… Que a la entrega de equipamiento antimotín y unidades a policías estatales, 
acompañaron al gobernador las máximas autoridades de los tres poderes en el estado y de las de seguridad 
federales y estatales. Estuvieron: el secretario de Gobierno, Juan Martín Granados; la presidenta de la Mesa 
Directiva de la 59 Legislatura, María Concepción Herrera; el presidente del Tribunal Superior de Justicia, José 
Antonio Ortega; el fiscal general del estado, Alejandro Echeverría; el secretario técnico de la Coordinación Estatal 
para la Construcción de la Paz y Seguridad, Luis Vicente Domínguez; el jefe de Estado Mayor de la 17a. Zona 
Militar, Ramón Guardado; el delegado estatal de la Fiscalía General de la República, José Guadalupe Franco; el 
coordinador estatal de la Guardia Nacional, Alfredo Alvarado Rojas; el jefe de Estación del Centro Nacional de 
Inteligencia, Gerardo Olmos; y el comisionado estatal del Sistema Penitenciario, Miguel Ángel Contreras. MARIELA 
MORÁN ENCABEZA ‘RANKING’. Que en el ‘ranking’ de directores de Comunicación Social estatales de la revista 
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especializada en estrategia electoral, ‘marketing’ y comunicación política “Campaigns&Elections” -correspondiente 
al mes de julio-, la directora de Comunicación Social del gobierno del estado de Querétaro, Mariela Morán Ocampo, 
se ubicó en el primer sitio, con un desempeño de 63.5. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
HOY EXPOVIRTUAL EN ZOOM. a la usanza actual, es decir, vía Zoom, se hará hoy la presentación de la Expovirtual 
Educación 2020 para reactivar la economía en el sector académico, con la participación del secretario estatal 
Alfredo Botello Montes y el director de Respuesta Radiofónica, José Luís Rodríguez Aguirre. Comienza a las 
9:30 de la madrugada. Estaremos atentos. Agua de la educación fortalece la vocación. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / LA LEY DEL MONTE...DE PIEDAD 
SIN PIEDAD. Hasta el acceso a las casas de empeños se ha restringido con motivo de las medidas dictadas para 
evitar contagios, como ocurre en la sucursal del Monte de Piedad en las calles de Juárez. Los atribulados 
pignorantes, con sus cubrebocas, deben hacer cola en la calle por largo rato y con el sol de verano a todo lo que da. 
¡Maldito coronavirus! (PA 1) 
 
PULSO - LOS SETENTA AÑOS DE LOS “GALLOS BLANCOS” 
Por Andrés González 
Al seno de la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, podría darse hoy un hecho poco común. El que se declaré 
en la Orden del Día de la Permanente, un punto de acuerdo para declarar Patrimonio Cultural del Estado de 
Querétaro, al escudo del equipo Gallos Blancos de esta ciudad, justo en el setenta aniversario de su Fundación. Y es 
que, cuestiones de estas no se dan todos los días. Hablar de los Gallos Blancos de Querétaro – fundados un 8 de 
julio, como hoy, pero de 1950 – es perderse en las tardes de los sueños por contar aquí con un equipo dentro del 
balompié mexicano profesional. Y comenzar no por la puerta grande, sino por la difícil las ligas de ascenso, 
llamadas en aquellos años Tercera División para pasar – fíjese usted que difícil ruta – a la heroica Segunda División 
Profesional del balompié nacional. Qué años esos de los cincuenta del siglo pasado, cuando se viajaba de una 
ciudad a otra no en modernos autobuses con aire acondicionado como los que ahora tienen los equipos, sino viajar 
en lo que había, en camionetas o en automóviles propiedad de las familias y no del equipo. O hasta en la famosa 
“perrera”, un autobús que rodaba solo porque Dios es muy grande. Privaciones, desveladas, malpasadas que hacían 
saborear con mayor intensidad los triunfos que se cosechaban en esos años, cuando se pagaba muy poco o casi 
nada, por jugar al futbol. Y los nombres de los buenos jugadores se pierden en los años, pero no en la memoria de 
los buenos aficionados. Todavía en estas calles de nuestra capital solemos coincidir con algunas de estas figuras. 
Otros muchos, el mejor partido de su vida lo están dando ya con el Creador. Y vaya que Gallos Blancos ha tenido 
figuras de renombre nacional; los que se la rajaron en la cancha o también los de pantalón largo que daban más de 
lo que humanamente tenían para hacer que este equipo cumpliera con el calendario de competencias. Uno de los 
primeros ídolos locales y quién sigue entre nosotros, fue sin duda Silvano Téllez Pacheco, un menudito jugador que 
vistió la playera del conjunto queretano por más de diez años. Salió de las canteras locales, justo del Barrio de 
Santa Ana de esta capital, uno de los barrios más futboleros de Querétaro. Imposible poner aquí a todos los 
compañeros de Silvano cuando ya se jugaba futbol profesional. Los partidos del llano pasaron al Estadio Municipal, 
hoy en plena etapa de transformación. Imposible meter en una columna todas las proezas del equipo Gallos 
Blancos, de la transformación que tuvieron en dos equipos – los de don Armando Presa – en Atletas Industriales y 
Atletas Campesinos. Don Armando se adelantó a su tiempo, pues fue el queretano que a nivel nacional comenzó a 
poner nombres y marcas en los uniformes de los jugadores. Y de esta derivación de equipos, es que Atletas 
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Campesinos sube a Primera División Profesional. Y comienzan los nombres de los grandes jugadores que se vieron 
en el Municipal y, pronto, en el mundialista Estado Corregidora de Querétaro. A Mauro Gertz, a Tito Villa, al portero 
Tiago Volpi y por supuesto, a Ronaldinho, un fenómeno del fútbol mundial, solo por hablar de los más recientes, 
con otros nombres que el tiempo no han podido olvidar como la “Pantera” Pedro Cortés, Jonás Licea, Justino 
González, del “Deportes” Hernández o el celayense Cerritos, solo por citar algunos que nos hacían las tardes 
inolvidables en el Municipal. Pues bien, justo este miércoles 8 de julio cuando Gallos Blancos llega al 70 aniversario 
de su fundación, podría aprobarse que el escudo de Gallos, formado por la “Q” de Querétaro y la egregia figura de 
los queretanísimos arcos, pasen a ser considerados Patrimonio Cultural del Estado, en reconocimiento al esfuerzo 
y al deporte en grado heroico, que le dieron sus fundadores, los primeros jugadores que defendieron ese escudo y 
los colores azul y negro o el tradicional blanco de donde tomaron su nombre , pero también un reconocimiento a la 
sufrida afición que resentía la migración del equipo hacia otras tierras, la llegada esperanzadora de otras 
franquicias pero también los ascensos en los años 2006 y 2009, la Copa MX ganada en el 2016 o el subcampeonato 
de Clausura en el 2015. En este empeño por lograr que el escudo sea Patrimonio Cultural del Estado, anda la 
diputada Mary Alemán, también egresada de la UAQ que ha cubierto todo lo necesario para alcanzar esa distinción, 
desde presentar la propuesta al gobernador del estado como punto de acuerdo, hasta llevarla a la LXIV Legislatura 
del Congreso de la Unión, sin más cariño que el que se merecen todos los personajes que durante setenta años han 
estado ligados al nombre de Gallos Blancos, pero particularmente a su sufrida y perseverante afición queretana, 
que se funde e identifica con el Escudo de este queretanísimo equipo. Feliz 70 Aniversario y que vengan muchos 
más. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Pitágoras. Los números no mienten, los muertos tienen nombre y dirección, Hay quienes le apuestan al fracaso de 
Querétaro, no se sume, luchemos juntos por vencer a la pandemia contemos otra historia de éxito, de esta tierra 
que nos ha dado todo. (N 1) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
TRAE LOZOYA 18 HORAS DE VIDEOESCÁNDALOS. De escándalo. Comentábamos aquí la semana pasada –el 1 
de julio- algunos puntos sobre el caso de la repatriación de Emilio Lozoya Austin a nuestro país. Escribíamos que 
“fuentes de la Fiscalía General de la República habían dicho a este armero que lo primero sería repatriar al ex 
director de Pemex y trabajar con él en la información que tiene. De hecho, me cuentan, ya dio un pequeño avance 
que permitió pactar un principio de acuerdo que implicaría a mediano plazo el descongelamiento de cuentas de su 
familia y la desvinculación de estos en los casos en su contra. Así las cosas, en cuanto el gobierno español autorice 
la extradición de Lozoya, se hará público que el ex funcionario se acogió al criterio de oportunidad”. 24 horas 
después, el presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó lo anterior y dio detalles este lunes: Que el ex 
hombre cercano a Peña Nieto aceptó ser extraditado a México tras llegar a un acuerdo con la Fiscalía General de la 
República (FGR) y lograr beneficios en su posible condena por los presuntos sobornos de la empresa brasileña 
Odebrecht. “Eso va ayudar mucho, seguramente él va a declarar, está, según entiendo aceptando la extradición por 
un acuerdo con la Fiscalía para lograr algunos beneficios en cuanto a su posible consignación y condena, aportando 
información, dando a conocer lo que sucedió. Daba mucha vergüenza, por ejemplo, que otros países por el caso de 
Odebrecht estaban presos hasta presidentes y en nuestro país, nada, o sea campeones en impunidad”, comentó. Y 
que “va a dar a conocer todo lo que sucedió con relación a los sobornos Odebrecht, todo el dinero que se repartió. 
Eso no lo dijo él (Gertz Manero, titular de la FGR), eso lo digo yo. Va a ayudar muchísimo a que no se vuelvan a 
cometer esos actos de corrupción, a ir limpiando de corrupción al país”, sostuvo AMLO. De igual forma, reveló que 
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Lozoya no pisaría la cárcel y que serían resguardados en su domicilio particular. Bueno, hasta ahí todo quedaba 
más o menos claro: un acuerdo para cantar como jilguero a cambio de no meterlo a la cárcel. Reciprocidad, pues. 
Pero el asunto podría tener mar de fondo si, como aseguran las mismas fuentes que la semana pasada dijeron a 
este armero que había negociado con el gobierno mexicano entregar a grandes políticos y empresarios, “el niño 
trae torta bajo el brazo”. Según estas fuentes informativas, Emilio Lozoya Austin tendría en su poder más de 18 
horas de grabaciones de encuentros con empresarios y políticos, celebrados en dos locaciones: sus oficinas en la 
Torre de Pemex y una casa en la colonia Anzures que utilizaba con centro de reunión y esparcimiento. Y lo que 
realmente le interesa al gobierno de la Cuarta Transformación son específicamente las grabaciones de las 
reuniones de ELA con los senadores y diputados encargados de votar la reforma energética en diciembre de 2013, 
impulsada por su jefe, el entonces presidente Enrique Peña Nieto. Sí, exacto, la enmienda que abrió paso a la 
inversión privada en sectores estratégicos de Pemex. En esos cónclaves, según fuentes de la FGR, habrían 
participado legisladores del PRI, PAN y Verde Ecologista, quienes tras dialogar con Emilio Lozoya, salían muy 
contentos con su maletín. El resultado: 53 senadores del PRI, 35, del PAN, y 7 del Partido Verde aprobaron el 
dictamen que avaló la inversión privada en los sectores de petróleo, electricidad y gas; y reforma los artículos 15, 
27 y 28 de la Constitución. Igual pasó con los diputados federales. El asunto es que algunos de estos personajes 
grabados en su momento por Lozoya Austin en encuentros privadísimos e individuales, ahora son gobernadores 
de oposición, dirigentes de partido o liderazgos locales. Y ya viene el 2021, año en el que, por primera vez, las 32 
entidades federativas tendrán una elección local el mismo día. En 15 de ellas se renovará Gobernador, Alcaldes y 
Congreso; mientras que en 13 estados cambiarán Ayuntamientos y diputados; en dos sólo legisladores locales y en 
dos más únicamente Ediles. Además, ojo, se renovará la Cámara de Diputados federal, tema fundamental en el la 
hoja de ruta de Morena para sacar adelante su proyecto de nación. Los que conocen al presidente López Obrador 
han comentado que hay dos asuntos fundamentales para él en ese proceso: Uno, mantener la mayoría en San 
Lázaro y, dos, ganar todas las gubernaturas. Por eso la importancia de la información que le pueda proveer Emilio 
Lozoya. Y es que no está usted para saberlo, pero yo sí para contárselo: Entre los integrantes de las comisiones de 
Energía en el Senado y la Cámara de Diputados (estamos hablando de 2012-13, cuando se negoció la reforma), hay 
destacados políticos locales. Azules, rojos y verdes. Haga memoria. -CASA DE LA CORREGIDORA- La historia. 
Pasada la reforma energética, el entonces senador por Querétaro, Francisco Domínguez, defendió su voto a favor 
de las modificaciones: “Como senador de la República, como miembro del Grupo Parlamentario del Partido 
Acción Nacional y como político, mi compromiso es con los ciudadanos. Todo lo que abona al progreso de nuestro 
país, fortalece también el desarrollo de Querétaro. Sabemos que si la reforma no aterriza en los bolsillos, en la 
mesa de la gente, no sirve de nada. Lo hicimos, defendiendo con firmeza nuestras posiciones desde el Senado, 
haciendo política de altura, cerrando filas a favor de lo que le conviene al país, a fin de convertirlo en un potente 
foco de atracción de inversiones”, señaló. Desconozco si el mandatario queretano siga pensando lo mismo. O si sus 
compañeros de bancada y ahora gobernadores, Francisco García Cabeza de Vaca (Tamaulipas) y José Rosas 
Aispuro (Durango), continúen defendiendo con tal vehemencia el sentido de su voto. Supongo que no. -¡LA 
CARAMBADA!- Quemazón. Vecinos de El Campanario están muy preocupados luego de la primera residencia 
consumida por un incendio el lunes mientras que, según dicen, los bomberos esperaban la complicada 
autorización para acceder al exclusivo fraccionamiento, en donde quién sabe cómo si han podido entrar los 
ladrones. ¿A poco no? -OÍDO EN EL 1810- Autocrítico. “La única limitación o discapacidad para no trabajar es 
mental no física” escribió en face el presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, en lo que algunos 
malosos tomaron como una confesión. Y sí. -¡PREEEPAREN!- ¿Distritos? Querétaro tendrá su Distrito Alameda 
gracias a la creatividad de nuestros actuales gobernantes en el área cercana al antiguo Estadio Municipal y ahora 
Olímpico, el “Gómez Morín” con su estacionamiento metropolitano y anexo. “Arrondissement” es el término 
original para esa división territorial común en los países francófonos que tanto visitaba, antes de la pandemia, el 
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mandatario viajero. Lo cierto es que muchos lugares del mundo tomaron la definición de distritos para sus pueblos 
o aldeas. El distrito más renombrado es el de Washington D.C., en donde hoy está de visita Andrés Manuel López 
Obrador. Y, bueno, hasta hace poco la ahora reconvertida Ciudad de México era llamada Distrito Federal. 
Querétaro apenas adquiere la denominación para una zona urbana y no sabemos bien a bien si mañana o pasado 
tendremos el Distrito de Lomas de Casa Blanca, Presidentes, López Mateos, El Tepetate, Loma Bonita y Cerrito 
Colorado o, ¿por qué no?, El Campanario, El Campestre o Milenio. Ya sabemos que cada tres y seis años se 
reinventa Querétaro, como decía el maestro e historiador Fernando Díaz Ramírez. Así de fácil. Así de difícil. -
¡AAAPUNTEN!- Por cierto.  En eso de la internacionalización -que ni tan ajena nos es, porque aquí se fusiló a un 
archiduque de Austria- algo avanzamos cuando en el sexenio de Ignacio Loyola tuvimos nuestro Central Park (o 
sea la Alameda) y se colocaron letreros bilingües en nuestras plazas y templos. ¿Ok? -¡FUEGO!- Todo listo. Es 
cuestión de desahogar algunos pendientes burocráticos para que por ahí del fin de semana, sea repatriado a 
México el ex director de Pemex, Emilio Lozoya Austin junto con sus 18 horas de videoescándalos que, dicen, 
estarán más candentes que los revelados por Carlos Ahumada en 2003. Y entonces sí, a buscar amparos y 
negociaciones en Palacio Nacional, porque de haber delitos, podrían pasar por el tema penal. ¡Porca miseria! (PA 
2) 
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